
Turnverein  Schwörstadt 1955 e.V. 
 
Protokoll der Mitgliederversammlung vom 24. Februar 2012 
 
Ort:   Rheinbadstr. 8, Sportheim Schwörstadt  
Beginn:  19.35 Uhr 
Protokollführerin: Elsbeth Rüttnauer 
 
Anwesend:  61 Personen 
 
Presse:  Herr Reismann (Badische Zeitung, Wochenblatt) 
    
Entschuldigt:  Manfred Bick, Erich Keser, Matthias Ebi, Ehrenmitglieder 
   Asal Reinhard, Beisitzer 
   Asal Monika, Abteilungsleiterin Erwachsenensport 
   Endler Hildegard, Übungsleiterin Purzelgruppe 
   Ferrara Sonia, Übungsleiterin Förderriege 
   Markoni Claudia, Übungsleiterin Leichtathletik 
   Ferraro Maria-Luise, Aktivmitglied 
 
 
 
Zu TOP 1:  Begrüßung 
 
Unsere 1. Vorsitzende, Doris Schütz eröffnete die Versammlung um 19.35 Uhr. Sie begrüßte 
die anwesenden Vereinsmitglieder und Gäste, insbesondere die Ehrenmitglieder und 
Ehrenurkundeninhaber, Herrn Bürgermeister Artur Bugger sowie Herrn Reismann von der 
Badischen Zeitung und Wochenblatt als Vertreter der Presse. Sie äußerte ihre Freude über 
die vielzählige Teilnahme.  
Die Gäste sind an diesem Abend herzlich eingeladen, die Kosten des Essens trägt die 
Vereinskasse, die Getränke bezahlt jeder selbst. Mit der Essensliste wird auch die 
Anwesenheitsliste zur Eintragung weitergereicht. 
 
 

Zu TOP 2: Totenehrung 
 
Im Jahr 2011 sind aus unseren Reihen weder ein Aktiv- noch ein Passivmitglied verstorben. 
Doris Schütz bittet jedoch die Sitzungsteilnehmer sich von ihren Plätzen zu erheben und in 
einer Gedenkminute unserer früher verstorbenen Mitglieder zu gedenken. 
 
 
Zu TOP 3: Bericht der 1. Vorsitzenden 
 
Doris Schütz gibt uns einen Überblick über den Mitgliederstand des Turnvereins. Zum 
Jahresende 2011 hatte der Turnverein 457 Aktivmitglieder, das bedeutet einen erfreulichen 
Zuwachs um 8 Mitglieder im Vergleich zum Vorjahr. 
 
Gleichzeitig erläutert sie Gruppierungen des Turnvereins mit den jeweiligen Übungsleitern. 
Wöchentlich werden 32 Trainingsstunden absolviert, d. h. der Übungsbetrieb beläuft sich auf 
1.280 Stunden jährlich. Zusätzlich zu diesen Stunden kommen die Zeiten für Wettkampf- und 
Spieleinsätze hinzu.  
 
Sie weist wiederum daraufhin, dass das Amt des Abteilungsleiters Kinder- und Jugendsport 
vakant ist. Dies ist kein zufriedenstellender Zustand, da die Aufgaben umverteilt werden 



müssen und zu einer zusätzlichen Belastung in der Vorstandsarbeit führen. Grundsätzlich 
fehlt auch ein Gerätewart, der den Überblick über die Instandhaltung der Geräte und des 
Geräteraumes hat. Die Aufgabe ist nicht zeitaufwändig und erfordert auch keine große 
Fachkenntnis. 
 
Sie dankt insbesondere unseren 20 Übungsleiter/innen (3 ÜL mit P-Lizenz, 2 ÜL mit 
Pluspunkt für Gesundheit), die durch Ihre ständige Bereitschaft zur Weiterbildung auf einem 
sehr hohen Niveau arbeiten, für Ihren enormen Einsatz und berichtet von der Neukalkulation 
der Übungsleitervergütung, die am 11. Juni 2011 beschlossen wurde.  
 

P-Lizenz Lizenz Übungsleiter ÜL-Helfer 
6,00 € 5,00 € 4,00 € 2,00 € 

 
Die BSB-Zuschüsse werden den Übungsleitern mit Lizenz zusätzlich ausbezahlt. 
 
Zu den Abteilungen werden die jeweiligen Abteilungsleiter berichten. Doris Schütz erwähnt 
die Jahresfeier im November unter dem Motto Zirkus am Samstagabend unter der Regie von 
Sonia Ferrara und auch die Teilnahme des Turnvereins am Sommerferienprogram. Geboten 
wurden ein Tanz-Work-Shop durch Maike Keser und ein Abenteuertag im Wald mit Stefanie 
und Martin Franco.  
 
Wie in jedem Jahr geht ein herzliches Dankeschön an Robert Keser für die hervorragende 
Betreuung der Homepage des Turnvereins, hier findet jedermann jegliche Informationen zur 
Vereinstätigkeit und –arbeit. Mit Hans-Joachim Klein haben wir einen super Berichterstatter 
aus der Leichtathletik-Abteilung. Er zeichnet sich verantwortlich für die Berichte im 
Mitteilungsblatt und für das vielfältige und tolle Bildmaterial von Veranstaltungen des 
Vereins.  
 
Für die kostenlose Überlassung der Halle und des Sportplatzes wurde seitens des Vereins 
der Dank an die Gemeinde ausgesprochen. 
 
Zu guter Letzt richtet Doris Schütz ihren Dank an die Vorstandskollegen, die ihren Einsatz in 
die Verwaltung des Vereins erbringen. 
 
Der Bericht unserer 1. Vorsitzenden liegt dem Protokoll als Anhang bei. 
 
 
 
Zu TOP 4: Tätigkeitsberichte der Abteilungsleiterinnen und Abteilungsleiter  
 
Claudia Behringer, Abteilungsleiterin der 70 Mitglieder starken Leichtathletik-Abteilung 
berichtet von einem erfolgreichen Wettkampfjahr mit Teilnahme der Sportler an 
verschiedenen Laufveranstaltungen, Bezirkswettkämpfen bis hin zu den Badischen 
Meisterschaften. Mit Heike Bühler hat die Gruppe eine konstante und kompetente Helferin 
bekommen und Claudia Markoni hat erfolgreich die Ausbildung zur Trainerin für 
Kinderleichtathletik abgeschlossen. Sie dankt den Trainern Claudia Markoni, Corinna 
Koschinski, Siggi und Andi Klein und Wolfgang Stöcklin sowie Ulrike Schneider für die 
Führung der Abteilungskasse. 
 
Der Bericht der Abteilungsleiterin für Erwachsenensport, Monika Asal (entschuldigt), wurde 
stellvertretend von Elsbeth Rüttnauer vorgelesen. Monika Asal hat in ihrem Bericht einen 
Überblick über die einzelnen Gruppierungen wiedergegeben. Sie betreut die Abteilung seit 
einem Jahr und betont, dass sie eine sehr pflegeleichte und selbständige Abteilung 
übernommen hat. Die Abteilung hat mit Elisabeth Schlageter und Beate Schneider zwei 
ausgebildete P-Lizenz-Trainer und mit Jeanette Lutz eine lizensierte Zumba-Lehrerin. Für die 



Jahresfeier haben wieder sechs Frauen und Leitung von Maike Keser einen Teil des 
Programmes gestaltet. 
 
Susanne Burger hat die einzelnen Berichte der Übungsleiter aus der Abteilung Kinder- und 
Jugendsport zusammengetragen, da hier momentan kein Abteilungsleiter das Amt begleitet.  
 
Mit der Übungsleiterin Jeanette Lutz, Hildegard Endler und Susanne Burger sind die 
Kleinsten des Vereins zuverlässig betreut.  
In der Gruppe Mädchenturnen war das Jahr 2011 durch stetigen Übungsleiterwechsel 
geprägt. Hier wurde jedoch mit Anette Demiralp (tänzerisch) eine Ergänzung zu Franziska 
Oeschger (turnerisch) zur Betreuung der Gruppe gefunden.  
Die Förderriege hat 2011 an zwei Wettkämpfen teilgenommen, Ronja Bühler und Luana 
Leszkowski haben fast die höchste zu erreichende Punktzahl erarbeitet.  
Mit Jeanette Lutz und Maike Keser werden die Teenies des Vereins in den beiden 
Tanzgruppen betreut. Den Mädchen und jungen Damen macht dies sichtlich Spaß, sie 
repräsentieren den Turnverein regelmäßig mit ihren Tanzauftritten. 
  
Michael Hribar berichtet von einem erfolgreichen Jahr für die Abteilung Tischtennis mit einem 
2. Platz der Herrenmannschaft in der Kreisklasse A und dem dadurch bedingten Aufstieg in 
die Bezirksklasse. Grundlage hierfür die regelmäßige Teilnahme am Training aller Aktiven. 
Die Leitung des Trainings liegt in den Händen von Michael Hirbar, Helmut Kohler, Maike 
Keser und Jugendspieler Dominik Trapp. Der langjährige Übungsleiter Dominik Ebi steht der 
Gruppe leider nicht mehr zur Verfügung. 
 
Auch diese Berichte sind als Anlage beigefügt. 
 
Doris Schütz dankte den Abteilungsleitern für die Zusammenstellung der 
Übungsleiterberichte und ihren Einsatz während des ganzen Jahres. 
 
 
Zu TOP 5: Kassenbericht 
 
Ulrike Schneider gab uns einen Überblick über unsere Vereinskasse. Nach Aufrechnung der 
Ausgaben mit den Einnahmen ergab sich ein Defizit von 19,85 €. Der Gesamtkassenstand 
beträgt 44.386,99 €. 
  
Doris Schütz bedankt sich bei Ulrike Schneider für die hervorragende Arbeit, die nicht nur die 
Führung der Hauptkasse sondern auch die Abteilungskasse der Leichtathletik-Abteilung 
sowie die Mitgliederverwaltung umfasst.  
 
Zur Entlastung unserer Kassiererin wird Heidi Burkart ab 2012 mit der Mitgliederverwaltung 
betraut. Sie erfasst die An- und Abmeldungen, überwacht die Eingänge der Beiträge aktiv 
wie passiv auf einem separaten Konto, das zum Jahresende in die Hauptkasse umgebucht 
wird. Heidi Burkart ist ab sofort auch Ansprechpartner für die Übungsleiter in jeglichen 
Fragen der Mitgliedsverwaltung. 
 
Der Kassenbericht wird sich zu Ende des Jahres 2012 mit veränderten Zahlen zeigen, dies 
hängt mit der Steigerung der ÜL-Entschädigung zusammen. Da die Übungsleitertätigkeit 
jedoch die wertvollste Stütze des Vereins ist, war diese Entscheidung lange überfällig. 
 
Der Kassenbericht liegt als Anlage bei. 
 
 
 
 
 



Zu TOP 6: Bericht der Kassenprüfer 
 
Birgit Kohler und Johann Tritschler prüften die Kasse. Frau Kohler bescheinigt Ulrike 
Schneider eine tadellose Kassenführung. Sämtliche Belege und Kontobewegungen waren 
offensichtlich, gut nachzuvollziehen und korrekt. Es wäre wünschenswert für den Turnverein, 
dass die Kassiererin dieses Amt hoffentlich noch lange Jahre betraut und bittet die 
Versammlung um Entlastung für die Kassiererin Ulrike Schneider. 
 
Diese wurde auch einstimmig gewährt. 
  
 
Zu TOP 7: Entlastung des Gesamtvorstandes 
 
Doris Schütz bat Bürgermeister Bugger, die Entlastung des Gesamtvorstandes 
vorzunehmen. 
 
Herr Bugger bedankt sich für die freundliche Einladung und überbringt die Grüße der 
Gemeinde, des Gemeinderates und der Verwaltung.  
 
Er dankt für die ehrenamtliche Tätigkeit, die der Verein im Bereich des Kinder- und 
Gesundheitssports erbringt, ebenso, wie für die Teilnahme an Veranstaltungen der 
Gemeinde wie z. B. dem Sommerferienprogramm. 
 
Hinsichtlich der kostenfreien Überlassung der Halle und des Sportplatzes wird der 
Gemeinderat über die künftige Regelung entscheiden. 
 
Den Athleten gratuliert er zu den erzielten guten Ergebnissen auf badischer Ebene und bitte 
abschließend um Entlastung für die gesamte Vorstandschaft.  
 
Diese wurde einstimmig erteilt. 
 
 
Zu TOP 8: Vorschau auf das Jahr 2012 
 

 
Mo. 20.02.2012 Berlinerverkauf TV-Tischtennis   
Die. 21.02.2012 Ping-Pong-Klause TV-Tischtennis Turn- und Festhalle 
Fr. 24.02.2012 Jahreshauptversammlung Turnverein   
So. 18.03.2012 Osterhobbymarkt TV-Tischtennis Turn- und Festhalle 

Fr./Sa. 
27./28.04.2012 Vereinsmeisterschaft TV-Tischtennis Turn- und Festhalle 
Fr. 04.05.2012 Abendsportfest TV-Leichtathletik Sportplatz 

Fr. 22.06.2012 
Sommerabschluss f. 
Kinderabteilung TV-Tischtennis Festschopf 

Fr .29.06.2012 Mitgliederversammlung TV-Tischtennis Turn- und Festhalle 
Sa. 15.09.2012 Dorfmeisterschaft TV-Leichtathletik Sportplatz 

Mi. 14.11. - 
17.11.2012 Proben für Jahresfeier Turnverein Turn- und Festhalle 

Sa. bzw. So. 
17./18.11.2012 Jahresfeier Turnverein Turn- und Festhalle   

 
Doris Schütz gibt die Termine für das Jahr 2012 bekannt. 
 
Die Jahresfeier wird sehr wahrscheinlich am Sonntag, 18.11.2012 stattfinden, eine 
endgültige Beratung findet durch die Übungsleiter des Vereins statt. 



Zu TOP 9: Wünsche und Anträge 
 
Zur Tagesordnung gingen innerhalb der satzungsmäßigen Frist keine Wünsche und Anträge 
ein. 
 
 
Zu TOP 10: Ehrungen 
 
Basierend auf der Ehrenordnung des Vereins stehen folgende Ehrungen an: 
 
Zu Ehrende: Grund 
Brugger Elvira Aktivmitglied: 25 Jahre 

seit 01.01.1986 

Bugger Ingrid Aktivmitglied: 25 Jahre 
seit 01.03.1986                                   entschuldigt 

Ferraro Maria-Luise Aktivmitglied: 25 Jahre 
seit 01.09.1986                                   entschuldigt 

  

Oldenburg Verena Aktivmitglied: 40 Jahre 
seit 01.01.1971 

Renkawitz Ellen Passivmitglied: 40 Jahre 
seit 01.01.1971                                    nicht anwesend 

  

Asal Reinhard Mitglied in der Vorstandschaft: 10 Jahre 
2002 – 2009; Abteilungsleiter Leichtathletik 

2010 – heute; Beisitzer                        entschuldigt 

Lutz Jeanette Mitglied in der Vorstandschaft; 15 Jahre 
seit 1997 Beisitzer 

Schneider Ulrike Mitglied in der Vorstandschaft; 15 Jahre 
seit 1997 Kassenwartin Hauptkasse und Kasse Leichtathletik 

  

Ferrara Sonia Übungsleiter: 10 Jahre 
seit 2002 Leitung der Förderriege        entschuldigt 

Lutz Jeannette Übungsleiter: 25 Jahre 
1987 – 1994; Mädchenturnen (Schlageter) 

1995 – 1996; Mädchenturnen (Lutz) 

1995 – 2000; Tanzgruppe Aufbau (Pause wieder ab 2009) 

2001 – 2008; Tanzgruppe ab 13 Jahren 

2002 – heute; Aerobic  

2002 – heute; Mukitu 

2009 – heute; Tanzgruppe Aufbau  

Schlageter Elisabeth Übungsleiter; 40 Jahre 
1972 – 1984; Mädchenturnen 

1981 – 2001; Aerobic 

1991 – 2000; Tanzgruppe ab Jahren 

1991 – 2010; Förderturnen 

2004 – 2007; Allg. Geräteturnen 

2004 – 2009; Mädchenturnen 

2004 – heute; Rückenfit 

seit 2011 Ausgleichsgymnastik, Schwerpunkt Rücken 

Popp Edith Übungsleiter; 45 Jahre 



1967 – 1980; Mädchenturnen 

1981 – heute; Frauengymnastik 

1987 – heute; Spezialgymnastik f. Bandscheiben- u. Rückenl. 

2004 – heute; 2. Gruppe mit Spezialgymnastik f. Bandscheiben- 

u. Rückenleiden 

 
 
Doris Schütz und Susanne Keser übernehmen die Ehrungen der Mitglieder, Übungsleiter 
und Vorstandsmitglieder.  
 
Doris Schütz gratuliert den Geehrten und spricht ihren Dank im Namen des Turnvereins für 
den jeweiligen Einsatz aus. Sie überreicht jeweils die Urkunde und eine Flasche Sekt. Die 
Übungsleiterinnen ab 25 Jahre Übungsleitertätigkeit erhalten zusätzlich einen Blumenstrauß 
für den enormen Einsatz im Turnverein Schwörstadt. Frau Sonia Ferrara wird von Doris 
Schütz in der nächsten Übungsstunde der Förderriege die Ehrung erhalten. 
 
 
Zu TOP 11: Verschiedenes 
 
Doris Schütz gratuliert Claudia Markoni zu der erarbeiteten Lizenz als Trainerin für 
Kinderleichtathletik. Sie betreut eine Gruppe mit 25 Kindern, mittlerweile hat sie mit Frau 
Bühler eine Übungshelferin gefunden, bei Trainingsstunden in der Halle hatte sie auch 
zeitweilige Unterstützung durch Inge Tremmel. 
 
Edith Popp übt Kritik an der Gestaltung des Altennachmittags seitens des Turnvereins. Sie 
fand es blamabel, dass der Programmteil, gestaltet durch die Förderriege, nur 30 Minuten 
umfasste und bezeichnete dies als respektloses Verhalten. Die Notwendigkeit der 
Programmgestaltung war bekannt, der Turnverein hat so viele Gruppierungen, man hätte auf 
diese zugehen sollen, dies sei jedoch nicht geschehen. Doris Schütz entgegnete, dass in 
früheren Jahren die Programmgestaltung durch den Gesangverein und den Turnverein 
stattfand. Bei der diesjährigen Veranstaltung war als Partner die Schule mit der Bläsergruppe 
vorgesehen. Diese hat jedoch kein vergleichbares Repertoire wie dies der Gesangverein 
früher einbrachte. Außerdem gab es seitens des Veranstalters keine Moderation des 
Nachmittags, was man sicher nicht dem Turnverein anlasten könne. Sie beendete die 
Diskussion mit dem Hinweis, dass diese Reklamation an in der nächsten 
ÜbungsleiterSitzung mit den ÜL diskutiert wird. 
 
 
Ende: 21.15 Uhr 
 
 

 

Schwörstadt, den 24. Februar 2012 
 
Gelesen und genehmigt 
 
 
 
 
 
 
Versammlungsleiterin      Protokollführerin 
Doris Schütz, 1. Vorsitzende     Elsbeth Rüttnauer, Schriftführer 
 


